

Comentario

Historia de un libro maldito

"La sombra del viento", de Carlos Ruiz Zafón, conjuga el éxito de ventas con una calidad literaria a toda prueba. Y eso es una hazaña que agradecemos. Se trata de la novela más aclamada de los últimos meses.

Entre el desbarato del atardecer y el encumbramiento del amanecer, hay un espacio de silencio. Un lugar donde la penumbra es propia de las almas que surinan las calles, y las sombras llenas de recados con sus tristes negros. En el fondo de los espacios de las noches murmullosas horas y de las voces proféticas que asoman el alma, justo en el instante en que el mundo duerme. Es en ese momento, cuando las almas vagan sin rumbo, en donde muchas peregrinas artían sus historias de seguridad, y nos ofrecen un suave misterio más allá de las risas y los deslizamientos sobre la humedad del pavimento.

Heredada de ese trío, delfín de también como novela cótica, es "La sombra del viento" del español Carlos Ruiz Zafón. Ocurre que a ratos la penumbra se puede palpar pese a lo frío que el sol sopela. Pero la historia es mucho más que eso y, a su manera, es también una narración luminosa, en que las palabras han sido desgranadas sobre la hoja con carino y comprensión, no quedando nada por quitar ni por ojear.



Cementerio de libros

La acción comienza en una librería famosa de Madrid, justo cuando las telas de una guerra convierten a apagarse y el exterior de sus fachadas en incendiante belleza. En un almanecer con piezas de cartón, Daniel Sempere, quien entonces tendrá diez años, se convierte por él, padece el Cementerio de los Libros Olvidados. Cuando llega, se conservan obras que han desaparecido de los almacenes y de las que ya nadie posee un ejemplar. Allí entra una juventud ibérica, con estanterías llena de libros que se atan hasta el techo, ocurre una incineración, la de Durvid, la cual cumplió su vida para siempre.

Todo comienza con un libro que, a su nino, decide rescatar y adoptar para protegerlo, pues es el único en su especie. Y la actividad se pone

dentro: "cada libro, cada tanto que veas, tiene alma. El primero de quien lo escribió, y el último de quien lo leyeron y vivieron y soñaron con él. Cada vez que un libro cambia de manos, cada vez que alguien desflaza la mitad por sus páginas, su espíritu, cruce y se hace huérfano". Y así se inicia todo, con una simple elección de un libro maldito titulado "La sombra del viento", cuyo autor es un desconocido llamado Julian Carax.

Luego de las páginas del texto, Daniel queda solo sobre él y se lleva hasta Clara Barbero, socia de un libro que, a diferencia de su padre, posee gran fortuna. No es demasiado lo que ella le cuenta sobre el libro y Carax, pues el misterio continúa, mezclando todo con su roblina espesa. Pero Clara, que ronda los 20 años, es no vidiente y dueña de una belleza casi dolorosa, se convierte en la obsesión del niño. Daniel comienza a leer para ella todos los sordos y, como si nada, el tiempo sigue su paso.

Sí, como se esperaba, el niño crece, cumple doce años y el amor surge, pero es un amor que no cuenta y del que Clara con dolor intenta pasar de largo. Y surge el misterio: un extraño de extra querido intenta comprarle a Daniel "La sombra del viento", con el consejo de no perderse el fuego; este libro, como nombre el de Cousteau, un cementerio del libro, sólo que en el lecho es un súbito del mismo Diabo.

Luego de un finiquito de oscuridad, y con Daniel ya de 15 años, se descubre el infierno, pues el sacerdote Cousteau aún quiere el ejemplar. Clara es un espejo en la mente del protagonista, quien se enamora con devoción de Beatriz Águila, a primera vista de su mejor amigo. Luego, sólo queda integrarse a la clínica materna de Ruiz Zafón, y dejarse conducir por la humedad de aquella París oscura.

"La sombra del viento" es, según su autor, ante todo un homenaje a la literatura, y que la literatura se desencadena por oscuras de un libro. Además, muestra una atmósfera en la narrativa, como el amor al misterio y la pérdida de la inocencia. Y nos sumerge en las tristezas de una ciudad fantasma, de la que sólo es posible salir encontrando a los demás, esos que todos llevamos dentro.

Sergio Hernández Osuna

historia de un libro maldito [artículo] Sergio Hernández Osuna

Libros y documentos

AUTORÍA

Hernández Osuna, Sergio

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

historia de un libro maldito [artículo] Sergio Hernández Osuna

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)